## Inauguración del CEIBAAS Guerrero

## Inauguración del CEIBAAS Guerrero

Dra. Elena Álvarez-Buylla Roces
Directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología

Ciudad de México, 13 de diciembre de 2022.

Muy buenas tardes a todas y a todos. Para mí es un gran honor visitar hoy este bellísimo puerto de Acapulco, emblema de la lucha liberal, tal y como lo ha definido nuestro presidente, el Lic. Andrés Manuel López Obrador.

La razón de este encuentro es de gran relevancia para las y los mexicanos, para todas las y los guerrerenses, representa el rescate, nada menos, que de uno de varios elefantes blancos que fueron producto de la perversidad de la época neoliberal en el Conacyt del pasado régimen. Nos damos cita para inaugurar el primer Centro de

Estudios e Investigación en Biocultura, Agroecología, Ambiente y Salud, CEIBAAS Guerrero y, con ello, recuperamos la inversión pública en beneficio de este pueblo de Guerrero, del pueblo de México.

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, en colaboración con el gobierno del estado de Guerrero, abre este primer Centro, CEIBAAS donde se impulsará ciencia aplicada para resolver problemas de urgente atención en el estado como lo son el manejo integral de residuos sólidos y la remediación ambiental en tiraderos de estos residuos, así como la producción de alimentos saludables sin destruir el ambiente, el cuidado de la salud, entre muchos otros. Con esto, el gobierno de México y de Guerrero fortalecen el nuevo paradigma en pos de seguir construyendo una auténtica ciencia para México.

Antes de continuar, quisiera saludar con un gran aprecio v respeto a:

- La gobernadora Constitucional del estado de Guerrero, Mtra. Evelyn Salgado Pineda. Estimada gobernadora, es un honor avanzar con otras mujeres tenaces como tú en la transformación de este, nuestro bello México, de este, nuestro querido país.
   Gracias por abrirnos las puertas de este grandioso estado de Guerrero, cuna del pensamiento liberal.
- Al Dr. Juan Manuel Quijada, director general de Servicios de Atención Psiquiátrica, en representación de nuestro querido secretario de Salud que sabemos, no pudo estar con nosotros, pero que está aquí acompañándonos y que nos ha estado acompañando porque él es un gran científico también comprometido con las grandes

causas de este país, el Dr. Jorge Alcocer Varela. Valoro mucho la presencia de esta secretaría en el inicio de este gran proyecto desde el cual seguiremos colaborando la Secretaría de Salud y el nuevo Conacyt.

- Asimismo, saludo con mucho respeto al secretario de Educación de Guerrero, el Dr. Marcial Rodríguez
   Saldaña, que nos ha mandado también representación,
- Y también a los representantes de la Secretaría de Salud del estado de Guerrero, a la Dra. Aidé Ibarez Castro, al Dr. Ángel Almazán Juárez, que también nos ha mandado representación, secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales,
- Al director general del Consejo Académico del Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación del

- estado de Guerrero, Ing. Miguel Ángel Rendón Liborio, muchísimas gracias.
- Al resto de compañeras y compañeros de los gobiernos federal, estatal y municipal, a los representantes de otros sistemas educativos de este bello estado; tenemos aquí a representantes de la Universidad Autónoma de Guerrero. Por supuesto, a mis compañeros del Conacyt, en particular, a quien coordina estos esfuerzos de los Centros Públicos De Investigación, al Dr. Alejandro Díaz, titular de la Unidad de Articulación Sectorial y Regional del Conacyt.
- También saludo con aprecio a las y los directores de Centros Públicos de Investigación que hoy se encuentran presentes, que algunos de ellos vienen de lejos; les mando a ustedes y a sus comunidades un fraternal abrazo.

México vive a plenitud la Cuarta Transformación en su historia, una transformación que ha puesto en el centro de toda política pública a las personas, al pueblo de México, a los derechos y a las libertades, eliminando brechas que por años nos impusieron como una forma de dominación voraz y violenta. Un pasado reciente así, que se extendió profundamente en los últimos 40 años del llamado régimen neoliberal, permeando en gran parte del pensamiento colectivo, en las instituciones y en la política, no es imposible de desterrar, pero debe hacerse de forma decidida, sin titubeos ni simulaciones, aunque nos cueste trabajo; tampoco con imposición, sino con articulación virtuosa entre quienes anhelamos un mejor país para vivir y heredar a las próximas generaciones; con un enfoque humanista, como nos dijo el presidente en la marcha de la Ciudad de México, del humanismo mexicano que nos aproxime de manera fraterna y solidaria al bienestar de todas y todos. Primero los más pobres.

Es así, como en estos primeros cuatro años del Conacyt, todos los frentes de este gobierno de transformación los para combatir frontalmente hemos alineado corrupción, en particular, de lo que nos toca, que enraizó el régimen neoliberal y que distintos sectores de la sociedad y la política han querido normalizar para favorecerse a costa del pueblo de México, como si se tratara de prácticas comunes en el ejercicio del gobierno. Hoy podemos decirles de frente: sí podemos salir adelante sin corrupción, sin pactos oscuros y con un ejercicio austero, sin ostentaciones como lo fue en el pasado. Y el evento que hoy tenemos para reinaugurar o más bien, para inaugurar de verdad a este importante Centro de Estudios e Investigación en Biocultura, Agroecología, Ambiente y Salud es una muestra de ello, porque este gran edificio se había hecho con un gasto totalmente excesivo y se había dejado en inactividad, como uno de los llamados elefantes blancos, adonde se fueron parte importante de los recursos del pueblo, so pretexto de la ciencia.

No ha sido fácil avanzar sobre una trocha burocrática fundada en el neoliberalismo. Sólo por ponerles un ejemplo: el régimen corrupto que hoy reclama resultados más ágiles destinó entre 2001 y 2018 más de 45,000 millones de pesos en proyectos, como este, de infraestructura que no fueron habilitados o en proyectos de otra índole, que en realidad no fueron otra cosa que una subvención a grandes empresas, muchas de ellas transnacionales.

Con todos los desafíos al frente y una dinámica constante para innovar, crear y transformar el país, este renovado Conacyt, que tengo el honor de representar, logró rescatar uno rumiante y grande, para convertirlo y establecer lo que tenemos hoy frete a nosotros, el primer Centro de Estudios e Investigación en Biocultura, Agroecología, Ambiente y Salud, el CEIBAAS Guerrero, desde donde se aplicará el conocimiento para atender los retos más urgentes de este bello estado y resolvamos así, de la mano del gobierno del estado, algunos de los problemas urgentes que tenemos en este territorio.

Con CEIBAAS Guerrero se trabajará para el manejo integral de residuos; la remediación de cuerpos de agua y otras áreas de investigación como la protección de la grandísima riqueza biocultural que tenemos en este

estado de Guerrero, la transición a una agricultura que produzca alimentos saludables sin destruir el ambiente, la transición agroecológica y también el ir rescatando nuestra perdida soberanía alimentaria, también el cuidado de la salud ambiental, sin la cual no es posible tener salud, la salud mental, toxicológica, las adicciones; incluso temas de género y violencias, junto a otras que irán ayudando a profundizar en los problemas más dolorosos que aquejan a Guerrero y a otras regiones. Varios de estos proyectos, afortunadamente ya están en camino y están empezando a dar frutos.

Los CEIBAAS, estos centros de estudios e investigación en Biocultura, Agroecología, Ambiente y Salud son una estrategia de colaboración sustantiva para articular sectores, capacidades y crear articulaciones virtuosas

para generar modelos renovados de investigación y estudios aplicados para favorecer el bienestar social y el cuidado ambiental, en este caso de los pueblos de Guerrero y de otros estados que también fueron desatendidos durante el régimen pasado, como lo es Tlaxcala, como lo es Colima. Por ello, agradezco de corazón, sinceramente a la gobernadora Evelyn Salgado, la confianza que ha depositado en este nuevo modelo de hacer ciencia en el país; un modelo de ciencia aplicada para resolver los problemas de mayor urgencia.

Los CEIBAAS atienden el establecimiento de renovados centros de investigación y estudios, a nivel estatal y regional, en aquellos estados que no cuentan todavía con algún Centro Público de Investigación del Conacyt y tampoco con alguna sede de estos centros, es decir,

llevamos el Conacyt a donde no estaba y a donde urgentemente se necesita. Su enfoque se basa en la articulación de capacidades para avanzar en concordancia con los ejes programáticos planteados por el nuevo Conacyt e incentivar colaboraciones con los tres niveles de gobierno e instituciones de los sectores tanto académicos, como de la sociedad en general.

Con espacios como en el que hoy nos encontramos, impulsamos espacios de colaboración con el gobierno del estado de Guerrero y la comunidad humanística, científica, tecnológica y de innovación de este bello estado, de la mano siempre de la ciudadanía para ir definiendo una agenda científica en el estado de Guerrero para implementarse desde este momento en adelante, hacia el futuro.

Aquí articularemos sectores, colaboraciones siempre con la guía del bienestar social, mediante una plataforma de confluencia entre proyectos del Conacyt activos ya en Guerrero y la región Pacífico Sur, para la potenciar de casos de incidencia con la atención áreas planteadas en el Programa Especial de Ciencia, Tecnología e Innovación 2021-2024, con el programa de desarrollo nacional y a nivel estatal.

De esta manera, buscamos generar y articular programas educativos y propuestas formativas de alta pertinencia para estimular vocaciones tempranas y el fortalecimiento de sujetos sociales en las ocho regiones del estado de Guerrero.

El CEIBAAS Guerrero, se perfila como estrategia y espacio de encuentro regional y nacional; se sostiene desde redes territoriales de colaboración que incluyen a diversos agentes sociales, en el desarrollo de proyectos y programas con perspectiva de construcción horizontal del conocimiento y de un acceso verdaderamente universal del mismo y de todos los avances científicos.

Las agenda del CEIBAAS Guerrero se definirá partiendo del análisis intersectorial y participativo sobre prioridades y problemáticas concretas, demandas del propio gobierno del estado de Guerrero, que requieran de un abordaje integral, profundo, científico, técnico, siempre humanístico.

Con este CEIBAAS que hoy entregamos al pueblo de Guerrero avanzamos en la creación de nuevos paradigmas de construcción del conocimiento para contribuir de forma comprometida con la salud, el bienestar social, el cuidado ambiental de los pueblos de Guerrero y de México.

Desde el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, este renovado Conacyt, podemos dar constancia y prueba de que el conocimiento científico y el desarrollo de tecnologías pertinentes a nuestro país, son sinónimo de esperanza para enfrentar los retos que tenemos frente a nosotros, los de la fragilidad humana.

En eso estamos, en transformar un país a través de sus regiones con una visión de humanismo mexicano que nos permita garantizarle a todas las y los guerrerenses que los avances en las humanidades, las ciencias, las tecnologías y la innovación les pertenecen, son un derecho humano, materializado de modo innovador en México, nada menos que en nuestra Carta Magna como el derecho constitucional a la ciencia del que deben y pueden gozar de forma plena absolutamente todas y todos los mexicanos.

Enhorabuena para el pueblo de Guerrero, para el país entero.

Muchísimas gracias y buenas tardes.